

わがまち王徳寺（おうどくじ）

今日は王徳寺の中島住職から話をお聞きしました。王徳寺は、松本市寿北（上瀬黒）にある真言宗智山派の寺院。本尊は大日如来と不動明王。山号は加擁山。小笠原家の菩提寺。室町時代尊栄和上により開創松本市指定重要文化財木造不動明王坐像——東国六体不動尊の一体で明応8年（1499年）の作。小笠原長持が「開運不動尊」と命名したとされます。小笠原氏は家名のもとになった「小笠原」の地名は甲斐国巨摩郡に見られ、小笠原牧や山小笠原莊があつた現在在の山梨県北杜市明野町小笠原と、原小笠原莊があつた現在の山梨県南アルプス市小笠原に居館があつたとされます。室町時代以降、武家社会で有職故実の中心的存在となり家の伝統を継承していくことから、時の幕府からも礼典や武芸の事柄においては重用されました。これが今日に知られる小笠原流の起源であります。煎茶道や兵法などにも小笠原流があり、その起源は多様です。今日の研究では原小笠原莊が小笠原氏の本貫であつたと考えられています。

本尊は信州中山開運不動尊と呼ばれ、密教の根本尊である大日如来の化身であると見なされていました。「お不動さん」の名で親しまれ、大日大聖不動明王、無動明王、無動尊、不動尊などとも呼ばれていました。アジアの仏教圏の中でも特に日本において根強い信仰を得ており、造像例も多く、真言宗では大日如来の脇侍として、天台宗では在家の本尊として置かれることもあります。

入れられ
た子安地
蔵があ
り、石工
の姓が小
笠原であ
ることか
ら、高遠
系である
と思われ
ます。地
蔵様のお顔や子供は風化のた
めか望洋とした感じですが、台
座の蓮花は高遠石工らしく、丁
寧に仕上げられています。その
他石工孫右衛門作の六地蔵が
あります。



エピソードで織る幕末の歴史(上)

幕末、寿にいた蘭方医

文久元年（1861）9月
27日、百瀬知行所上瀬黒村医師吉田秀仙宅に10人程の強盗が刀を抜いて侵入しました。すきを見て下働きの女性が家を抜けだし隣家に知らせ、そこから名主に通報し、名主は番木を打つて村人を起こし、村方が一丸となつて騒ぎ立てたので「刀2腰、脇差1腰、銭1貫文程、羽織1、女帯1」を盗み取り早々に立ち去るという事件が発生しました。百瀬陣屋は村々に、翌日から夜回りを強化するよう命じ、陣屋の下役も見回りを強化しています。11月13日になつて、この盗品が松本の質屋から発見され、質入れ人を調べますが、畠で拾つたということです。それ以上の探索は行き詰まり、事件は未解決のままでなりました。

さて、医師吉田秀仙は元々百瀬知行所の住人ではありますせん。文化2年（1805）に松本藩奥医師、下条通春敬義の身元引き受けで知行所内に引つ越して来て上瀬黒村に住みます。通春の札には「この吉田秀仙と申す医師、拙者妻弟に御座候」とあります。松

本藩戸田家の出自を記す「戸田家出身記」によりますと下条通春の妻は「吉田秀先の娘」とあることから吉田秀仙の実家は医家だったと推定されますが。そして、秀仙は百瀬陣屋に1人扶持で雇われています。1人扶持とは1人1日の標準生計費用を玄米5合として、1ヵ月に1斗5升、1年間に1石8斗、俵に直して米5俵（糀支給の場合には10俵）を支給することです。そして宗門人別

本藩戸田家の出自を記す「戸田家出身記」によりますと下条通春の妻は「吉田秀先の娘」とあることから吉田秀仙の実家は医家だつたと推定されます。そして、秀仙は百瀬陣屋に1人扶持で雇われています。1人扶持とは1人1日の標準生計費用を玄米5合として、1ヵ月に1斗5升、1年間に1石8斗、俵に直して米5俵（精支給の場合は10俵）を支給することです。そして宗門人別改めは毎年2月15日、村人は別に差し出しという形で行われています。秀仙は知行所内に起ころる喧嘩で傷を負つた若者達の診察や治療、村人の病気治療にも当たっています。また、行き倒れ人の診察、投薬にも関わり、残された陣屋へ提出した容体書の記述から漢方医であつたことが分かります。この吉田秀仙について、赤木出身の佐賀大学教授の青木歳幸氏著「在村蘭学の研究」によりますと、彼はこの事件が起きる前年の万延元年（1860）10月2日に美濃大垣の高名な蘭方医江馬活堂（春齡）に入門しています。こ

子謙斎でした。活堂から熊谷謙斎宛ての書簡には「吉田秀仙老、晩学に付き診察傍観致させ早々治療稽古、出来候」とあります。すなわち、「秀仙は経験を積んだ医者であったので先ず、診察治療の様子を見学させ、すぐに蘭方医の実習をさせた」とあります。秀仙は文化2年に20歳と仮定しますと、この時65歳前後になっていたと思われます。秀仙が晩年になつて蘭方医学習得を志した動機は分かりませんが、幕末、うち続いたコレラや麻疹の流行に対し、予防や治療において漢方医としての限界を感じ薄々感じていたからかも知れません。そして、新しい世の中になつた明治6年には豊丘村上瀬黒に、西洋医学を以て治療に当たる「洋方医」として開業しています。また「寿小学校沿革誌」によりますと秀仙は寺子屋師匠も兼ねていました。そして、明治27年「大日本医会県下会員名簿」に「東筑摩郡 寿村 吉田秀先」と掲載されており、この方は年齢から考えて秀仙の後継者と思われます。

子謙斎でした。活堂から熊谷仙老、晩学に付き診察傍観致させ早々治療稽古出来候とあります。すなわち、「秀仙は経験を積んだ医者であったので先ず、診察治療の様子を見学させ、すぐに蘭方医の実習をさせた」とあります。秀仙は文化2年に20歳と仮定しますと、この時65歳前後になつていたと思われます。秀仙が晩年になつて蘭方医学習得を志した動機は分かりませんが、幕末、うち続いたコレラや麻疹の流行に対し、予防や治療において漢方医としての限界を薄々感じていたからかも知れません。そして、新しい世の中になつた明治6年には豊丘村上瀬黒に、西洋医学を以て治療に当たる「洋方医」として開業しています。また「寿小学校沿革誌」によりますと秀仙は寺子屋師匠も兼ねていました。そして、明治27年「大日本医会県下会員名簿」に「東筑摩郡 寿村 吉田秀先」と掲載されており、この方は年齢から考えて秀仙の後継者と思われます。

【寿史談会顧問
青木教司】